



Compte rendu du 1er Conseil d'école élémentaire du Guichet 2023-2024

Date : le vendredi 10 novembre 2023 de 18h00/20h30

Lieu : le préau de l'école

Document : Notes prises par les représentants des parents élus de la FCPE

Participant·e·s

- Mme BOURDEAU GLÉDEL Chantal, déléguée départementale de l'Éducation Nationale,
- Mme BÉNICHOU Anne-Charlotte, adjointe petite enfance et affaires scolaires
- Mme PERRIER Céline, responsable service scolaire et périscolaire à la mairie
- Mme POMMIER Anne, enseignante CPA et directrice,
- Mme SIRJEAN Sandrine, enseignante CPB,
- Mme HANNEDOUCHE Caroline, enseignante CP/CE1,
- Mme BARDIN Virginie, enseignante CE1,
- Mme THÉPAUT Gaëlle, enseignante CE1/CM1,
- Mme PETEL Juliette, enseignante CE2A,
- Mme LOMBARDOT Béatrice, enseignante CE2B,
- Mme BAROT Estelle, enseignante CM1A,
- Mme JENGIE Sandrine, enseignante CM1B,
- Mme CLERJON Élisabeth, enseignante CM2A,
- Mme GAUTREAU Sarah, enseignante CM2B,
- Mme HOUX Laetitia, Mme POTTIN Karen, M. LE GOFF Brice, Mme AMARI Hajer, Mme GOY Anne-Claire et Mme NAULEAU Florence représentants de la LIPEG
- Mme BLANCHARD Stéphanie, Mme LELEU Mélanie, Mme ROUSSET Florence, Mme BOURDEL-PÉRÈS Émilie et Mme FOUILLAND Sibylle représentants de la FCPE.

Sont excusées :

- Mme MESSAGER Rozenn, enseignante CM2A,
- Mme MARILLY, enseignante CPA,
- Mme ADJEI Elisabeth, professeure anglophone et
- Mme PORTIER Christine, Maître spécialisée



Ordre du jour

1. Qui fait le compte rendu ?

Mme Pommier avec l'aide des enseignantes s'occupe de faire le compte rendu. Afin d'éviter de dépasser le temps imparti, Mme THÉPAUT est désignée « maîtresse du temps ».

2. Date des prochains conseils d'école horaires : 18H00, 18h30, 19h00 ?

L'horaire convenu en séance pour les prochains conseils d'école est de 18h30.
Pour rappel, les prochains conseils auront lieu les vendredi 1er mars et 31 mai 2023.

3. Rôle des représentants de parents d'élèves

Mme Pommier a relu en séance le texte de loi sur le rôle des représentants des parents d'élèves et les attendu des conseils d'école. Aucune question n'est posée en séance.

4. Carte scolaire

Actuellement les effectifs de l'école élémentaire du Guichet sont de 281 élèves au total (4 élèves inscrits depuis mi octobre et 1 départ):

- CP : 58
- CE1 : 57
- CE2 : 50
- CM1 : 64
- CM2 : 52

Les prévisions pour la rentrée 2024 prévoient 41 élèves de CP ce qui ferait un total de 270 élèves. Cet effectif total est sous le seuil de blocage de 271.

Si cet effectif se confirme dans l'année, cela signifie que les élèves seront comptés à la rentrée scolaire 2023. Si l'effectif total du jour de la rentrée est en dessous de ce seuil de blocage, le DASEN pourrait décider de fermer une classe.

5. Règlement intérieur-vote

Pour des raisons de sécurité, madame Pommier et l'équipe enseignante proposent d'ajouter au règlement l'interdiction des sucettes à l'école. Cette proposition est acceptée à l'unanimité.

L'équipe FCPE demande à mettre en ligne sur le site internet de l'école la prochaine version du règlement de l'école.

L'équipe FCPE signale qu'il leur a été signalé un cas de vol de goûter.

6. Budgets

6.1. Budget 2023 mairie

Le budget a été clos en octobre. Tout le budget mairie a été dépensé. Mme Pommier demande à l'équipe de la mairie :

- la possibilité pour la mairie de revenir à un tableau plutôt qu'un mail pour l'envoi des budgets accordés à l'école,
- de communiquer le prix des cars pour aider à faire le budget,
- d'envoyer le bilan officiel de l'état du budget pendant l'été.

6.2. Classes de découvertes: Bilan 2023 et projet 2024

Les trois acomptes pour la classe découverte de 2023 ont été versés dans les temps puis ils ont été remboursés avec beaucoup de retard. Il y a eu un délai de la mairie allant jusqu'à 2 à 3 mois. Rappel de l'échéancier des subventions :

- 30% versés dans l'année N-1,
- 60% sont versés avant le départ et
- 10% sont versés après le départ.

La mairie a besoin de connaître les projets en amont pour pouvoir voter en conseil municipal les budgets. Le prochain conseil municipal a lieu le 20 novembre, ce qui fait tard pour le 1er versement. Idéalement, il faudrait voter le budget au conseil municipal de septembre et donc envoyer les projets bien avant la rentrée, fin juin. Mme Pommier va se rapprocher des directeurs des autres écoles d'Orsay pour envoyer les projets d'écoles à la mairie dès le mois de juin.

6.3. Coopérative

La coopérative est de 5849,31 euros. Cela permet d'avoir une réserve pour avancer les dépenses des classes découvertes même si cela n'est pas sa vocation. La coopérative a financé le spectacle KoalaKo (théâtre en anglais).

7. Vie de l'école

7.1. Cadrage Éducation Nationale

- Réunions de rentrée parents / enseignantes
Concernant les réunions de cette rentrée 2023, l'équipe FCPE remercie l'équipe enseignante, car l'organisation était très bien et a permis à un maximum de parents d'y assister. Si cela est possible, l'équipe FCPE demande de conserver ce type d'organisation pour l'année prochaine. L'équipe enseignante répond qu'elle fera son possible.
- Projet d'école et programmes
 - Projet d'école :
 - Le projet d'école est toujours autour du bien être à l'école

- Label Gen 2024
 - Les APC (activités pédagogiques complémentaires) sont toujours pratiqués essentiellement sur le temps de récréation avec différentes zones spécifiques :
 - plateau : Basket, baby foot, frisbee...
 - cour Est : football, élastique...
 - cour Ouest : baby foot, corde à sauter, cerceaux...
 - Les récréations se font toujours sur 2 services, les élèves se retrouvent par niveau.
 - Le 22 septembre était prévue une journée de décroisement sur le sport. Comme il pleuvait, cette journée a été annulée. Quand le soleil est revenu dans l'après-midi, chaque classe a pu sortir pour pratiquer un sport.
 - Les activités sportives seront renforcées avec l'arrivée des J.O

- Bibliothèque
 - Cela fait maintenant 2-3 ans que la bibliothèque située dans le préau a été regroupée entre scolaire et périscolaire. L'objectif est d'encourager la lecture plaisir et découverte. En 2022-2023, un budget de 200€ pour le scolaire et 300€ pour le périscolaire a été alloué à l'achat de livres et abonnements magazines (j'aime lire, Astrapi...). Pour faire les commandes, les retours des enfants sont pris en compte.
 - La FCPE demande si les parents peuvent faire des dons de livres. Mme Pommier répond que oui bien sûr.
 - Les mercredi "la bibliothèque au Guichet"
Chaque mercredi matin, une classe se rend dans le coin bibliothèque pour apprendre à respecter les livres, les ranger, les restaurer...
 - Les jeudi, c'est avec le périscolaire que les enfants s'occupent de la bibliothèque.

- Harcèlement
 - École : bilan situation et actions
La directrice informe qu'il n'y a pas eu de protocole harcèlement depuis le dernier conseil.

 - L'équipe des représentants FCPE demande si l'école a prévu de s'inscrire au projet PHARE? Prévoyez-vous également de faire passer, aux enfants à partir du CE2, le questionnaire proposé par ce programme (si validé par l'équipe enseignante) le 9 novembre ou un autre jour dans l'année et si un temps de décroisement est prévu sur ce thème?



Mme Pommier informe que l'école s'est inscrite au programme PHARE.

Le questionnaire a été fait par les élèves de CE2, CM1 et CM2 le jeudi 9 novembre 2023. Il était obligatoire pour toutes les écoles. Il a bien été expliqué aux enfants que ce questionnaire était anonyme, qu'il n'était pas obligatoire et que les enfants le faisaient uniquement s'ils le souhaitaient. Tous les élèves ont souhaité le remplir. Les résultats sont encourageants.

A la suite de ce questionnaire, un temps d'échanges a été fait dans chaque classe. Quatre affichages différents "STOP Harcèlements" ont été mis sur les fenêtres du préau.

L'équipe enseignante informe que quelques écoles seront sélectionnées pour restituer leurs résultats mais pas toutes les écoles. A priori pour l'élémentaire du Guichet, les enseignantes conservent les questionnaires et ne les restituent pas.

La question se pose en séance de savoir quelle suite donner à ce questionnaire:

- Il pourrait être envisagé de mettre à disposition une boîte anonyme pour que les enfants puissent s'exprimer librement.
 - Si les questionnaires révèlent des situations de harcèlements potentiels, les enseignantes seront encore plus attentives aux interactions entre enfants.
 - Le fait d'en discuter en classe permet de rappeler ce qu'est le harcèlement et de libérer la parole des enfants.
-
- Délégués de classe sur le temps scolaire et périscolaire
Les élections ont eu lieu pour élire les délégués du périscolaire. Concernant le temps scolaire, ce sujet est géré au cas par cas selon les enseignantes qui décident si elles souhaitent mettre en place des délégués.
 - EMILE
 - L'organisation a changé cette année. Les nouvelles enseignantes disposent du diplôme DNL ce qui permet de pouvoir enseigner en anglais. Ainsi l'école a un besoin réduit en termes d'heures d'intervention d'un enseignant anglophone. Isaac a quitté l'établissement et Elizabeth est la professeure anglophone de l'école. Elle est passée de 6h à 18h d'enseignement en anglais à l'école élémentaire du Guichet ce qui fait au total 12h de moins que l'année dernière. Ces heures sont compensées par des échanges de services entre enseignantes. Par exemple, madame Lombardot enseigne en

anglais dans la classe de CM1A et madame Barot intervient sur des activités de lecture/compréhension en CE2B. De la même façon, madame Petel intervient en CM1B et Mme Gautreau en CM2A. Madame Sirjean et madame Bardin interviennent dans leur classes. Elisabeth intervient cette année dans les classes de CPA, CP-CE1, CE1-CM1, CM1A et CM1B.

- Des temps forts autour des fêtes :
 - Halloween où il était demandé aux enfants de venir habillés d'orange, noir et blanc. Des productions sur le thème d'halloween ont été affichées
 - Noël : le 19/12 la compagnie KOALAKO vient à l'école. 3 séances de théâtres en anglais/français sont prévues (le spectacle est prévu pour un public d'environ 100 enfants car ce sont des séances interactives)
 - Saint Patrick
- Des ateliers pour certaines classes sur la biodiversité en anglais
- Un chorale en anglais organisée par Mme Pommier et Mme Sirjean pour les classes de CPA et CPB.
- Pour information, la mairie prévoit un budget de 2000€ spécifiquement pour EMILE. Ce budget n'a jamais été utilisé dans sa totalité jusqu'ici du fait de difficultés pour le dépenser. L'équipe enseignante demande à la mairie la possibilité :
 - d'utiliser une gamme hors marché pour faire des achats de ressources types jeux en anglais, matériel, déco...
 - de s'inscrire à TWINKLE pour accéder à des ressources en anglais
- Absences d'un enseignant et remplacement : procédure.

Cette année, l'inspectrice a informé l'équipe enseignante qu'il fallait considérer qu'il n'y aura pas de remplaçant quand une enseignante sera absente. En fonction du type d'absence, parfois les parents peuvent être prévenus en avance, parfois cela n'est pas possible.

Lorsque l'absence est non programmée, ou qu'il s'agit d'une grève, l'école doit accueillir les enfants sinon, rien n'est précisé dans les textes de lois.

Mme Pommier informe que les enfants sont toujours accueillis par l'école. En cas d'absence, les enfants sont répartis dans les différentes classes. Les conditions d'accueil sont parfois très difficiles en fonction du nombre d'absences et du jour (par exemple le jeudi c'est plus complexe avec la piscine), c'est pour cela qu'il est demandé aux parents qui le peuvent de garder leur enfant.

Lorsque une enseignante est absente, il n'y a pas de nouveau travail à faire, si un remplaçant arrive, il fait des révisions pour ne pas pénaliser les enfants qui seront restés chez eux. En principe une enseignante malade ne donne pas de travail à



faire, si elle donne quelque chose, ce ne sont que des révisions et ce n'est pas obligatoire, c'est du travail proposé pour occuper l'enfant s'il le souhaite.

- Plan Vigipirate au niveau « urgence attentat », l'accueil et la sortie des enfants sont réalisés au portail pour le périscolaire. Qu'en est-il au niveau de l'école ? Ce nouveau protocole a-t-il d'autres impacts, notamment sur les sorties scolaires prévues, l'accueil d'intervenants extérieurs, l'organisation d'événements dans l'école (mairie) ?

Mme Pommier tient à préciser que l'école ne se méfie pas des parents mais des risques d'infiltrations. "Nous avons confiance en tous nos parents".

Le plan vigipirate limite encore plus les entrées dans l'école. Concernant les sorties, l'école était déjà en vigipirate donc ça ne change pas. Le périscolaire filtre les entrées, quand il y a une réunion, il y a une liste des participants.

- Évaluation CP-CE1-CM1
Rien de particulier à signaler, tout s'est bien passé.
- Présentation RASED
Cette année, Mme Portier n'interviendra pas dans notre école car l'école élémentaire du Guichet ne fait pas partie des écoles prioritaires. Elle pourra être sollicitée si besoin exceptionnellement ou si urgence.
Mme Pommier informe qu'il y a une personne UPE2A (unités pédagogiques pour élèves allophones arrivants) qui intervient dans l'école pour 4 élèves deux fois par semaine.
- Livrets d'évaluation et réunions de parents
- Condition d'accueil des enfants en situation de handicap - AESH
Cette année, il y a une AESH pour quatre élèves qui ne sont pas dans la même classe. Les interventions se font sur 4 fois 6h. Et une AESH à mi-temps sur 12h qui s'occupe d'un élève.
- L'infirmière scolaire
L'équipe FCPE demande si l'école a des nouvelles au sujet de l'infirmière scolaire et s'il est prévu une ou plusieurs interventions et pour réaliser quel type de suivi.
Mme Pommier a été informée par la coordinatrice DSDEN qu'il n'y a pas d'infirmière scolaire pour notre école car il n'y en a pas assez. Mme Pommier rappelle que la visite médicale est obligatoire pour les enfants âgés de 6 ans et de 12 ans.

7.2. Les enfants à l'école

- Projets de classe, spectacles et sorties
 - Projet échecs
 - Le projet échecs se poursuit pour toutes les classes avec l'intervention de M. Quenehen pour 7 séances.
 - Le 15/09 a eu lieu la journée des échecs.

- Piscine
Cette année, sur la demande de l'école, les cours de piscine se font toute l'année pour les classes du CP au CE2 et cela ne change pas pour les CM1 (demi année).
 - Sports terrestres
Une personne a été recrutée par la maire. Des interventions ont lieu actuellement en CP (lutte), en CE2 (badminton) et en CM2 (hockey). En CE1, les enfants ont gymnastique au gymnase MTE avec l'aide des parents. L'équipe enseignante remercie chaleureusement les parents pour leur aide.
 - Spectacle Koalako en anglais le 19 décembre.
 - Grande réunion de fin d'année
 - CP : sortie à la ferme, crypte sur le mensonge blanc avec un atelier fin novembre, bibliothèque, chorale et échec
 - CP-CE1 et CE1-CM1 : château de Breteuil en octobre et projet musique sur le thème des contes
 - CE1 : la sortie au château de Breteuil est reportée aux beaux jours, projet écologie avec un défi recyclage en partenariat avec une association, le mensonge blanc à la crypte, n prince ni princesse.
 - CM1: crypte, atelier, théâtre né quelque part
 - CE2 : exposition fouille archéologique, classe découverte à St Lunaire
 - CE2b : plantation de céréales et blé
 - CE2a : école et cinéma sur les films au patrimoine
 - CM2 : projet musique sur le thème du paysage fantasmé et la ville du future et un projet maquette.
-
- Classes de découvertes 2023 2024
Cette année, les 2 classes de CE2 partiront en classe découverte à St Lunaire du 13 au 17 mai sur le thème du char à voile et de la découverte du milieu marin. Le coût sera de 23660€ ce qui représente 455€ par enfant (hors subventions mairie). Ce voyage concerne 2 adultes et 50 enfants.
 - Collation du matin et goûter : Est-ce que l'équipe enseignante prévoit un travail de sensibilisation sur l'équilibre alimentaire et le respect des horaires de repas ?
 - Organisation et fonctionnement pour les classes en double niveau, soit avec deux maîtresses.
L'organisation des classes en double niveau a été précisée lors de la réunion de rentrée. Le sujet n'est pas abordé en séance.
 - Concernant l'accident d'une élève de CP à l'école sur le temps de midi au mois de septembre, l'équipe FCPE demande s'il est possible, au niveau scolaire et périscolaire, de travailler avec les enfants de tous les niveaux de classe pour réfléchir tous ensemble : à la façon dont chacun est responsable de la sécurité de tous, aux endroits qui méritent une vigilance particulière de leur part sans qu'il y ait

toujours un adulte derrière eux...?

Mme Pommier informe qu'il y a eu en cycle 3, une réflexion sur les dangers de l'école. Les enfants ont remarqué qu'il n'y avait aucun problème de sécurité pour eux. Sur le temps du midi, le circuit de circulation des enfants a été modifié. Maintenant la file d'attente se fait à l'intérieur dans le couloir de l'école ou dans la cour mais plus dans la descente. Mme Pommier a souligné que cet accident n'avait pas eu d'équivalent depuis son arrivée.

7.3. Communication parents enseignants école : ENT

Concernant les outils de communication de l'école vers les parents, cette année l'outil ENT, proposé par le ministère de l'éducation nationale est testé pour voir s'il convient.

- Avez-vous prévu, à terme, de converger vers un outil unique pour toutes les classes?
- D'autre part, confirmez-vous que le mail reste le moyen de communication à privilégier pour les informations importantes et urgentes Par exemple, en cas d'absence d'un enfant)?

Mme Pommier informe que l'objectif est bien à terme d'harmoniser l'utilisation d'outils numériques, mais cela va prendre du temps. Des formations sont prévues sur l'utilisation de l'outil ENT.

7.4. Périscolaire

- Suite à la rentrée difficile du périscolaire, l'équipe FCPE demande : quel est l'état d'avancement des recrutements du personnel périscolaire, à ce jour, pour l'élémentaire du Guichet?
Sujet non abordé en séance.
- L'équipe de la LIPEG a demandé l'organisation d'une réunion spécifique réunissant à la fois la direction du périscolaire du Guichet, la mairie et les représentants des parents d'élèves pour répondre à de nombreuses questions sur le périscolaire, spécifique à notre école.
Une réunion est programmée le jeudi 16 novembre à 17h30 en visio avec l'équipe de la mairie, la directrice, la LIPEG et la FCPE. Les points spécifiques au périscolaire pourront y être abordés.

7.5. Fête de l'école 2023 et son spectacle. Prévision 2024

Toute l'équipe des représentants FCPE remercie l'équipe enseignante pour le spectacle de fin d'année de juin 2023. Celui-ci a été un succès, il a été très apprécié des parents et des enfants d'autant plus que les circonstances étaient difficiles avec l'annulation de la fête de

l'école. Un grand merci également à l'équipe du périscolaire et au gardien pour les décors réalisés avec les enfants et l'aide apportée.

8. Travaux investissements

8.1. Travaux demandés

- Quel est l'avancement de la proposition à la mairie de construction d'un « vrai » préau, un espace couvert à l'extérieur?

La mairie informe qu'un devis a été fait pour un projet de préau sous forme de bâche, ce projet ne semble pas réaliste. Pour ce qui est de la demande de subvention, cela prend beaucoup de temps avant d'avoir une réponse.

La FCPE informe qu'un grand préau avec bâche a été installé au collège Alain Fournier et que cela semble très bien convenir. Il est donc demandé à la mairie de se renseigner plus en détail sur ce type de possibilité.

- Abri à vélos étanche et sécurisé.
Ce projet a beaucoup plus de chances d'aboutir, mais nous n'avons à ce jour pas d'informations.
- Question posée par l'équipe LIPEG : Suite à divers incidents et accidents survenus sur le temps périscolaire, nous nous interrogeons sur la nécessité de repenser les aménagements extérieurs pour minimiser les risques, notamment sur les types de revêtements plus adaptés aux activités.
Non abordé en séance.
- Agrandissement de l'école : locaux périscolaire, salle de repos du personnel d'entretien
Non abordé en séance.
- Question posée par l'équipe LIPEG : Afin d'éviter l'incident de chauffage de l'an passé, est-il prévu que quelqu'un passe à l'école afin de vérifier que le chauffage a bien été remis en route et qu'il fonctionne avant le retour des élèves et de l'équipe enseignante ?
Mme Pommier informe que le chauffage fonctionnait bien quelques jours avant la rentrée.
- Question posée par l'équipe LIPEG : Dans le contexte de rénovation énergétique, y a-t-il quelque chose de fait ou de prévu pour les points de déperditions de chauffage, notamment au niveau des escaliers à chaque extrémité du bâtiment .
Non abordé en séance.
- Aération (VMC)
Non abordé en séance.

- Pour information, un logiciel a été mis en place pour renseigner toutes les demandes de travaux, y compris les petits travaux du gardien. Une réunion a eu lieu entre la mairie et la directrice pour convenir que les informations seraient renseignées dans ce logiciel qu'une fois les travaux réalisés pour ne pas ajouter de délai, surtout pour les petits travaux urgents.

8.2. Travaux prévus

8.3. Travaux et investissements informatiques effectués

9. Sécurité et PPMS

- Exercices
 - Exercice évacuation incendie
Un contrôle du matériel a permis de révéler que les batteries de secours de l'alarme incendie étaient déchargées. En cas de panne de courant, l'alarme ne fonctionnerait donc pas. La mairie informe que les batteries vont être commandées. Suite à une manipulation de fusible, la sonnerie ne fonctionnait plus donc l'exercice prévu a été raté. Il est donc reporté.
 - PPMS
L'exercice prévu en octobre a été reporté en novembre. L'exercice confinement a également été reporté.
- Sécurité aux abords de l'école
 - FCPE : après de multiples échanges sur le sujet avec l'équipe de la mairie et le CLSPD, nous avons compris que la possibilité d'avoir à nouveau une aide à la traversée des piétons a très peu de chances d'aboutir. Quelles solutions sont prévues pour renforcer la sécurité aux abords de l'école et à quel horizon?
 - LIPEG : Les parents d'élèves constatent une recrudescence des incivilités routières aux abords de l'école, notamment au niveau de la rue du pont de pierre.
 - Serait-il possible que la police municipale intervienne de façon inopinée et aléatoire (notamment le matin et/ou le mercredi midi) afin de dissuader de tels comportements voire de verbaliser si nécessaire ?
 - Pour information, une modification des horaires du matin de la borne à l'entrée de l'impasse a été demandée car des parents en retard descendent avec une vitesse excessive jusqu'au portail pour déposer leurs enfants.

Autres sujets

L'équipe enseignante informe qu'elle trouve dommage que l'hommage à S.Paty ait eu lieu le midi et demande la possibilité de programmer à 16h30 ce type d'évènement pour qu'elle puisse y participer.